
АПРЕЛЬСКИЙ КРЕСТ 
ЖИВОТВОРЯЩИЙ
МИТИНГ-МЕМОРИАЛ НА ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС

Помнится, как-то право
славный священник облетел 
на вертолете периметр стан
ции, чтобы освятить ее с неба.

Помнится, все помещения 
станции освятил митрополит 
со своим клиром.

На семнадцатый апрель у Ал
леи героев вырос величественный 
святой крест с надписью:

“Упокой, Господи, души 
усопших раб Твоих, в огне 
Чернобыля жизнь свою поло

живших, и сотвори им вечную 
память".

Панихиду по упокоенным 
чернобыльцам правила Свя- 
то-Ильинская церковь Черно
быля...

Митинг памяти открывает 
директор ГСП “Чернобыльс
кая АЭС” Юрий Неретин. От 
тех дней, той катастрофы нас 
отделяют семнадцать лет, го
ворит он. На ликвидацию по
следствий катастрофы стала 
могучая держава. И как всегда 
в годину испытаний, были пер
вые, те, кто ценой своей жиз
ни, проявив мужество и само
отверженность, уменьшили 
последствия катастрофы. Их 
подвиг всегда живет в наших 
сердцах и в нашей памяти... 

Минута молчания...
У микрофона — министр 

топлива и энергетики Украины 
•Сергей Ермилов. Мы чтим па- 
'мять погибших работников 

^  ЧАЭС, пожарных, военных,
| рроителей и отдаем дань ува
жения коллективу Чернобыль
ской станции, который продол
жает работать и своим трудом 
поддерживает традиции, сказал 
оратор. Сейчас перед коллекти
вом стоят задачи, которых рань
ше никто никогда не выполнял.

Предстоит накрыть "Укрытие”, что
бы уже никогда не могла распро
страниться угроза, исходящая из 
разрушенного четвертого реакто
ра. Предстоит вывести из эксплу
атации остановленные энерго
блоки. Мы верим, что чернобыль
цы справятся со своей задачей.

Министр Украины по вопро
сам чрезвычайных ситуаций и 
по делам защиты населения от 
последствий Чернобыльской 
катастрофы Григорий Рева отме
тил, что присутствующих в этот 
день собрала грустная дата. 
Последствия катастрофы плане
тарного масштаба легли прежде 
всего на плечи украинского на
рода. Помня о героических дей
ствиях наших друзей, товари
щей, земляков, нам надо делать 
соответствующие выводы, пото
му что на территории страны 
имеются атомные станции. Вы 
делаете все необходимое, что
бы подобная катастрофа не по
вторилась. И хочу вам сказать за 
это спасибо.

Председатель Комитета 
Верховной Рады Украины по 
вопросам экологии и ликвида
ции последствий Чернобыльс
кой катастрофы Геннадий Ру
денко в своем слове подчерк
нул, что, несмотря на случив
шуюся трагедию, жизнь про
должается. Надо сделать все 
для того, чтобы вернуть к жиз
ни огромный массив, называе
мый загрязненной территори
ей. И оратор хочет отдать дань 
уважения тем, кто фактически 
находился на войне в мирное 
время. Он также высказал свое 
восхищение тем, что в Украи
не есть такая мощная отрасль, 
как атомная энергетика. АЭС 
имеют право на существование

и развитие. И профильный ко
митет ВР будет в этом помо
гать. Но эксплуатация должна 
быть безопасной. Чтобы не воз
никло ни больших ни малых 
Чернобылей.

Выступая, Славутичский го
родской голова Владимир Удови
ченко предложил сделать заявле
ние народам Европы и мира: пока 
есть коллектив Чернобыльской

АЭС, пока жив Славутич, люди 
планеты могут жить спокойно, 
второго Чернобыля не будет.

... Ложатся живые цветы на 
мемориальные плиты.

Пробиваются к жизни зеле
ные ивовые листочки.

Жизнь и вера непобедимы.
Виктор КАПУСТА 
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НОЧЬ ПАМЯТИ - 2003 Фоторепортаж Майи Руденко 
и Вадима Пекина

Ветераны Чернобыля возложили к монументу Сла
вы корзину цветов — отныне этот ритуал станет час
тью новой традиции: встречи бывших работников, а 
ныне — пенсионеров ЧАЭС с руководством города и 

ттанции

По традиции, ежегодно, 25 апреля, бывшие припятчане и 
ликвидаторы последствий аварии на ЧАЭС собираются на 
торжественный ужин в кафе “XXI век”. Ужины эти всегда пре
вращаются в вечера памяти: таким составом, человек в 200 
— 250, припятчане собираются не часто. Нынешняя встреча 
отличалась от предыдущих. Активисты из числа неработа
ющих пенсионеров ЧАЭС приготовили потрясающее попур
ри из песен минувших лет. Пели их, разумеется, на “свои 
слова”. Шквал аплодисментов сорвал Борис Ковалев с пес
ней “а-ля Филя”, “Виноват я, виноват — что такая пенсия”. 
Приняли участие в программе и гости, работающие в проек
тах на ОУ.

Семейный ансамбль “Фернандес” (глава ансамбля недав
но приехал из США работать в проекте) поет для ликвида
торов по-английски

Гражданская панихида и возложение цветов к монументу 
Героям-ликвидаторам началась на час раньше, чем в пре
дыдущие годы, — в 0 часов 23 минуты: именно в этот час 
(По действующему тогда московскому времени) произошел 
взрыв на четвертом блоке.

Отдать дань памяти, несмотря на ветер и мороз, пришли 
ветераны Чернобыля, члены профсоюза неработающих пен
сионеров, администрация города и ЧАЭС, горожане

Подавляющее большинство ветеранов-чернобыльцев, 
приглашенных на торжественную встречу, посвященную 17- 
летию аварии на ЧАЭС, получили грамоты и благодарности 
от городского головы и администрации станции.

— Как же все-таки редко наши герои надевают ордена и ме- 
далиі — воскликнул в ходе награждения славутичский город
ской голова Владимир Удовиченко

Для у частников ликвидации последствий Чернобыльской 
катастрофы силами городского отдела культуры и детской 
школы искусств был подготовлен небольшой концерт, или, 
вернее, литературно-музыкальная композиция.

Звучит музыка Раймонда Паулса из кинофильма “Долгая 
дорога в дюнах". Многие из присутствующих ветеранов не 
стесняются утирать слезы...

Александр Сич, сотрудник ГУП и один из тех людей, кото
рые оказывали благотворительную помощь Славутичу, в бли
жайшие дни покидает наш город. Славутич для его семьи, 
подчеркнул Александр, дважды не чужой: его связывают с 
нашим городом годы работы и рождение пятого ребенка.

Обращаясь к руководству города и ЧАЭС в рамках торже
ственной встречи в исполкоме, Александр подчеркнул:

— Цените, пожалуйста, людей, которые живут и работают 
в Славутиче. Специалистов такого уровня, таких професси
оналов нигде в мире, кроме как здесь, — нет!

ЭТО ХУЖЕ,
ЧЕМ ПРЕСТУПЛЕНИЕ.
Владимир Георгиевич Химач

.. Во время аварии я был заместителем началь
ника по эксплуатации турбинного цеха № 1. Как у 
нас обычно делалось? На останов блока подается 
заявка о проведении необходимых ремонтов Так 
было и накануне аварии. Я подал заявку и написал 
задание смене. Ночью, где-то в половине второго, 
мне позвонил начальник смены, Павел Федорович 
Егоров, и говорит: у нас здесь, на четвертом блоке 
небольшой пожарник, на деаэраторной этажерке 
свет погас, так что ваше задание выполнить не мо
жем. Я разрешил выполнять остальные пункты за
дания — утром, дескать, разберемся. Лег спать, а 
уснуть не могу — что ж это за небольшой пожарник, 
что на деаэраторной света нет?! Что-то, думаю, не 
то. Ворочапся-ворочапся, только начал засыпать, как 
вновь звонок — приказали прибыть в штаб ГО.

Машина стояла под домом, и через пару 
минут я уже ехал к станции. Ночь. Темно. Пожар. 
И очертания станции какие-то не такие, как обыч
но, а в чем дело — понять не могу. Дальше боль
ше — подъезжаю к станции, а мне навстречу бе
жит дозиметрист. Это надо видеть — дозимет
рист бежит! Ну, думаю, это что ж здесь такое про
изошло, что дозиметристы бегают? На проход
ной стоит охрана в противогазах. Тут уж даже как- 
то не по себе стало. Но о том, что произошло на 
самом деле, даже отдаленных подозрений не 
было — нам ведь вся наука неустанно твердила 
— ядерный взрыв на реакторе невозможен! Воз
можен лишь тепловой. Мы — верили...

В штабе к тому времени собралось все 
руководство станции. Было принято решение — 
подавать воду на блок Сегодня-то уже знают, 
что этого делать не надо было. Но кто это знал 
тогда? Кто в ту ночь вообще что-то знал?

...Со второй очереди пришел СЕУТ — ника
кой: тошнота, рвота, классика одним словом. 
Вызвали другого специалиста — из другой сме
ны. Через пару часов и он Вернулся никакой. Что 
там с полями творится, мы уже предполагали, и 
поэтому я дал команду своим людям: связь толь

ко по телефону, выходить из помещений только в 
случае крайней необходимости или непосредствен
но по приказу. Может, благодаря этому практичес
ки никто из моего персонала тогда и не “сгорел”...

...Я сделал обход, сходил на береговую, взял на 
всякий случай для находящихся там респираторы, 
но они у ребят, к счастью, были. Поглядел на чет
вертый блок — мать честная! Неужто это барабан- 
сепаратор голый стоит?! Быть не может. Над бло
ком — легкий дымок. Зашел на дизельную — стена 
вывалена, гидробаллоны системы аварийной защи
ты реактора разрушены. Поперек прохода протяну
та веревочка, а на ней — листочек диаграммной бу
маги с надписью: “Проход закрыт”. Я еще в первый 
момент думал все же пройти, несмотря на запрет, а 
потом решил — для чего-то же это писали, и вер
нулся, решил не утолять свое любопытство.

Вечером мне было в смену. Иду через мост —■ 
над станцией огромный факел. Я сначала не понял, 
что это не пожар, а свечение из реактора подсвечива
ло раскаленную трубу. Схватил бы я тогда немало, но 
через мост шел БТП он-то и подвез меня до станции...

Через несколько дней я машиной отвез тещу в 
Киев к родне. На пропускном пункте перед Кие
вом дозиметрист так и не смог взять в толк, в ка
ких единицах надо измерять излучение, исходя
щее от моего автомобиля.

Знаете, что я все время вспоминаю, рассказы
вая о тех событиях? Фразу, сказанную Наполео
ном своему министру: это хуже чем преступление 
—- это ошибка. То, что случилось 26 апреля в Мер-* 
нобылетЧ)ыло ошибкой, которая куда хуже чем 
люббе. преступление. .

ВАЛЕНТИНА
АЛЕКСАНДРОВНА
ПЕЧЕРСКАЯ
В 1986-м мы о деньгах 

думали...

Первое время после аварии, когда вос
становление цехов еще и не начиналось, пе
ред всеми службами стояла первоочередная 
задача — очистить, дезактивировать террито
рию — она была страшно грязная. А для это
го необходимо было проложить трубы для 
обвода станции, снять грунт и многое другое. 
Работы эти выполняли, в основном, приезжие, 
которые, конечно, не знали толком и знать не 
могли расположения инженерных коммуника
ций. Вся документация была грязная, пользо
ваться ею было нельзя. Поэтому нужны были 
люди, которые знают наверняка, где и что на
ходится под землей. Года два до аварии я 
работала в УКСе, а затем в ЦТПК. Так что, 
когда возник вопрос, где расположены сети 
подземных коммуникаций, мне пришлось быть 
своеобразным гидом.

На территории очистных сооружений было 
очень грязно. Полтора рентгена, если не оши
баюсь Но именно там необходимо было про
ложить трубы. Те, кто жил в Припяти, помнят 
“кривую” возле железной дороги — там было 
два “крЛодца” , и мы обязательно должны были 
остайобиться, чтобы я могла их показать Го

ворят, радиацию не чувству
ешь... Не правда! Помню, как 

|  вышла из машины — и меня 
сразу зашатало, в ушах зазве
нело... И так — по всему мар
шруту: выхожу, показываю ком
муникации, их наносят на кар
ту — и в  машину, ехать даль
ше.

Я теперь иногда с ужасом 
думаю — а что было бы, случись такая ава
рия сейчас, когда люди уже увидели, что де
лает с нами наше государство? И мне ста
новится страшно. Да, меня никто не застав
лял делать то, что я делала, но ведь суще
ствуют же и профессиональные, и чисто че
ловеческие обязательства! Мы все прекрас
но осознавали, что никто, кроме нас, этого 
не сделает. “Кто же, если не мы” — было для 
нас не просто красивой фразой.

И мы сделали работу, которую никто до 
нао никогда не делал, — а государство нас 
бросило. Бросило на 200 жалких гривен пен
сии. Кто писал эти законы и указы? Как мог
ло получиться так, что те, кто приезжал на 
несколько дней в командировку, получил 
потом максимальные пенсии и льготы, а те, 
кто работал на ликвидации постоянно, — 
практически ни-че-го?! Вот в прошлом году 
добавили инвалидам Чернобыля пенсию — 
почему только инвалидам? За людей обид
но! Но что самое обидное — станция, на вос
становление которой было истрачено 
столько сил, закрыта так рано, так бесхозяй
ственно, так глупо

Воспоминания ликвидаторов записала Майя РУДЕНКО
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ВІЗИТ ПАРЛАМЕНТАРІЇВ 
НА ЧАЕС І В СЛАВУТИЧ
Чорнобильську AEC 

відвідали члени Комітету з пи
тань паливно-енергетичного 
комплексу, ядерної політики та 
ядерної безпеки Верховної 
Ради України на чолі з його го
ловою Андрієм Клюєвим.

В ході робочого візиту пар
ламентарії поклали квіти до ме
моріалу Героям-пожежникам в 
Чорнобилі, на Алеї пам’яті ге- 
роїв-чорнобильців на території 
ЧАЕС.

У малому конференц-залі 
станції відбулася робоча нара
да за участю керівників ДСП 
“Чорнобильська АЕС” і адміні
страції зони відчуження. З 
інформаційними повідомлення
ми виступили директор спеціа
лізованого підприємства Юрій 
Неретін і перший заступник ди
ректора В’ячеслав Фомін.

В ході наради проаналізо
вано діяльність підприємства 
щодо виведення станції з екс
плуатації, виконання Плану 
здійснення заходів на об’єкті 
“Укриття”. Було відзначено, що 
трудовий колектив, незважаю
чи на певні об’єктивні труднощі, 
надійно гарантує безпеку ядер
ного об’єкта, експлуатує енер
гоблоки і “Укриття” відповідно 
до затверджених регламентів. 
Розроблено проект Концепції 
зняття з експлуатації, Інтегро
вану програму поводження з 
радіоактивними відходами, 
розробляються Загальнодер
жавна програма і Проект знят
тя ЧАЕС з експлуатації. Буду
ються за міжнародними проек
тами об’єкти інфраструктури 
для безпечного виведення 
станції з експлуатації. Йде 
підготовка до стабілізації буді
вельних конструкцій, проекту
вання нового безпечного кон- 
файнмента в рамках Плану 
здійснення заходів

На нараді відзначалося, що

проблемними питаннями досі 
лишаються створення необхід
ної законодавчої бази для запо
бігання оподаткуванню безоп
латної міжнародної технічної 
допомоги, а також адаптування 
сертифікації обладнання, яке 
надходить в рамках такої допо
моги, до українських стандартів. 
Слід спростити процедуру пере
тину українсько-білоруського 
кордону спеціалістами, які бе
руть участь у реалізації міжна
родних проектів.

У Славутичі парламентарії 
поклали квіти до меморіалу Ге
роїв Чорнобиля, зустрілися з 
міським головою Володимиром 
Удовиченком і керівництвом 
мiqтa. Відбулася зустріч з праці
вниками Міжнародного центру 
розвитку бізнесу, Міжнародного 
Чорнобильського центру.

Відповідаючи на запитання 
журналістів, пан Клюєв, зокрема, 
сказав:

— Півроку тому відбувся наш 
перший візит на електростанцію. 
На той час була велика заборго
ваність із заробітної плати, були 
проблеми із фінансуванням Чор
нобильської АЕС і об’єкта "Ук
риття". Це ми мали у жовтні. 
Саме тоді йшов бюджетний про
цес, і депутати нашого комітету 
активно займалися питаннями', 
які стосувалися проблем фінан
сування зняття з експлуатації і 
перетворення об'єкта “Укриття”. 
Зараз ситуація поліпшилась. 
Зарплата виплачується вчасно.
І найголовніше — є ритмічність 
у фінансуванні. В першу чергу це 
— заслуга уряду.

— Що ви можете сказати 
про публікацію в російській 
“Независимой газете” про не
надійність і небезпеку “Укрит
тя”?

— Нинішнє “Укриття” будува
лося з розрахунку на п'ять років. 
Уже минуло 17 років. І, зрозумі

ло, питання безпеки стоїть на 
першому місці. Щоб прискори
ти фінансування технічної до
помоги для “Укриття”, треба 
вирішити проблему її оподат
кування. Країни-донори став
лять питання про те, що з тех
нічної допомоги поповнюється 
державний бюджет України 
Аби цього уникнути, ми підго
тували законопроект. Сподіва
юся, що у травні його буде 
прийнято Верховною Радою. І 
кошти країн-донорів не обкла
датимуться податком.

Питання ж: “З’їде дах “Ук
риття” чи н і?” — до спец
іалістів. Сьогодні ми разом з 
журналістами наочно побачи
ли, які заходи слід провести з 
метою стабілізації конструкцій. 
З інженерного погляду, вони 
нескладні. Але з урахуванням 
того, що на даному об’єкті ви
сока радіація, робота буде до
сить складною.

— Коли донорські кошти 
підуть на "Укриття”?

— Вони фактично надхо
дять і зараз. Два тижні тому ми 
зустрічалися з керівництвом 
Європейського банку реконст
рукції та розвитку, і одним з 
головних питань у нашій роз
мові було прийняття згадано
го законопроекту.

— Сьогодні ми почули 
проте, що реальна вартість 
робіт на “Укритті” може бути 
значно більшою, ніж перед
бачалося. Як ви вважаєте: 
Україна самотужки буде ви
рішувати проблему?..

— Це питання потрібно буде 
вирішувати спільно. Україна на
вряд чи зможе вирішити про
блему самостійно. Але це про
блема не тільки України.

Віктор КАПУСТА 
Фото

Станіслава ШЕКСТЕЛО

Про внесення зм ін до порядку заповнення платниками 
податків розрахункових документів у  раз і сплати 

платеж ів до бюджету
Державною податковою адміністрацією України наказом від 13.03.2003 р. № 114 внесено зміни 

до Порядку передачі банками інформації про закриття рахунків клієнтів — платників податків і зборів 
(обов'язкових платежів) до органів державної податкової служби електронними засобами та запов
нення платниками податків розрахункових документів у разі сплати платежів до бюджету (далі — 
порядок). Наказ зареєстровано в Мін’юсті України 03.04.2003 р. № 255/7576.

Звертаємо увагу платників на те, що, відповідно до пункту 2 вказаного наказу, Пам'ятку про 
порядок заповнення платниками податків розрахункових документів у разі сплати (стягнення) пла
тежів до бюджету або повернення платежів з бюджету викладено у новій редакції.

Наказ набув чинності через 10 днів після державної реєстрації.
Детальніша інформація в журналі “Вісник податкової служби України, № 15, стор. 10, за цей рік 

і на інформаційних стендах ДПІ та установах банків.

УВАГА! ПРОВОДИТЬСЯ ВСЕУКРАЇНСЬКА АКЦІЯ 
"ГЕРОЙ-РЯТІВНИК РОКУ"

З 14 квітня 2003 року розпочалося проведен
ня Всеукраїнської акції “Герой-рятівник року". Ме
тою Акції є привернення уваги всіх верств насе
лення України до нелегкої, почесної та мужньої 
професії рятівника, а також сприяння формуван
ню довіри громадян до “Народної служби порятун
ку -“01”, виховання молоді на прикладі героїчних 
вчинків наших співвітчизників.

Всеукраїнська акція “Герой - рятівник року" пе
редбачає виявлення пересічних особистостей, які 
проявили мужність та героїзм під час рятування 
людей, майна, ліквідації пожежі, аварії, надзви
чайної ситуації, стихійного лиха, донесення до ши
рокого загалу фактів та обставин їх героїчних 
вчинків, визнання найкращих серед кращих, і як 
кульмінація — проведення урочистої церемонії 
нагородження переможців.

Учасником Всеукраїнської акції “Герой-рятів
ник року” може стати кожний громадянин, який 
під чйс рятування людей, майна, ліквідації пожежі, 
аварії, надзвичайної ситуації, стихійного лиха про
явив мужність і героїзм.

Акція проводиться протягом року. Учасники, які 
стають лауреатами, нагороджуються відзнакою

НАРОДНА СЛУЖ БА П О Р ЯТУН КУ ”0 1 ”

“Герой-рятівник року”. Відзнака вручається пере
можцям акції міністром України з питань надзви
чайних ситуацій та у справах захисту населення 
від наслідків Чорнобильської катастрофи.

Центр протипожежної пропаганди 
відділу пожежної безпеки в Чернігівській 

*'*. області
'  Держпожбезпеки МНС України

УЧАСТЬ У РОЗВ'ЯЗАННІ ПРОБЛЕМ ЖИТЛОВО- 
КОМУНАЛЬНОГО ГОСПОДАРСТВА -  

ПРІОРИТЕТНЕ ЗАВДАННЯ МІСЬКВИКОНКОМУ
На останньому засіданні 

міськвиконкому 23 квітня основ
на низка питань порядку денно
го стосувалася реформування 
та розвитку житлово-комуналь
ного господарства міста.

Рішенням виконавчого ком
ітету затверджений план за
ходів для підвищення ефектив
ності та надійності функціону
вання житлово-комунального 
господарства. В ньому перед
бачено реформування органі
заційно-управлінської структу
ри, створення системи повної 
сплати за споживання кому
нальних послуг, впровадження 
програми енергозбереження.

В травні відбудеться пере
дача на баланс КП “ЖКЦ” 
об’єктів житлового фонду, а 
також іншого майна комуналь
ної власності, необхідного для 
виконання виробничих 
функцій. Найближчим часом з 
метою поліпшення ситуації з 
оплатою комунальних послуг 
буде розроблене та затвердже
не положення про “Єдиний роз
рахунковий центр”, проведений 
аналіз забезпечення міста за
собами обліку і регулювання 
обсягів споживання води, теп
ла, енергоресурсів.

Для успішного проведення 
реформи та забезпечення ста
більної роботи системи житло
во-комунальних послуг, коор
динації дій з боку органів місце
вого самоврядування, кому

нальних і приватних підприємств 
та споживачів комунальних по
слуг, за рішенням міськвиконко
му створена відповідна комісія 
на чолі з першим заступником 
міського голови В.К.Жигалло.

Актуальним є питання щодо 
створення об’єднань співвлас
ників багатоквартирних будинків 
та їх реєстрація, які матимуть ре
зультативний вплив на боржників.

За повідомленням директора 
комунального підприємства 
“ЖКЦ” І.М.Жаболенко, у Славу
тичі нараховується 7343 влас
ники квартир. По 3298 рахунках 
боргів немає, 700 сімей отримує 
субсидію, а 920 власників квар
тир взагалі не оплачують спо
житі комунальні послуги, тобто 
живуть за рахунок інших. Решта 
— ведуть оплату нерегулярно. 
На сьогодні борг населення 
складає 5 млн. 700 тис. грн. 
Мешканці житлових будинків: 
Добринінський, № 4, Дружба на
родів, №15, Київський кв-л, №7 
є рекордсменами-боржниками. 
Наприклад, за спожиті, кому
нальні послуги борг на кожну 
квартиру будинку №4 Добрині- 
нського кв-лу складає 2100 грн. 
Здійснюються заходи впливу на 
боржників через адмінкомісії, 
суди. Але вони не є заходами 
швидкого реагування. Тому пла
нується відключення таких 
злісних неплатників від водо
постачання та водовідведення. 
Створені об'єднання співвлас-

ників багатоквартирного будин
ку візьмуть на себе функцію ак
тивної роботи з боржниками.

Слід відзначити, що регу
лярно оплачують комунальні 
послуги жителі Талліннського 
та Ризького кварталів.

Завідуюча відділом з пи
тань комунальної власності, 
послуг та приватизації Н.А.Ган- 
тимурова проінформувала на 
засіданні виконкому, що весь 
житловий фонд міста розділе
но на 7 комплексів. З метою 
відбору підприємств, незалеж
но від форм власності, та 
підприємців буде оголошено 
конкурс на утримання житло
вих будинків і прибудинкових 
територій.

За період травень — грудень 
буде розроблена та впровадже
на програма “Енергозбережен
ня”. Серед основних проблем, 
які не сприяють поліпшенню 
енергозбереження, слід виділи
ти відсутність у країні механіз
му реалізації та фінансування 
енергозберігаючих програм і 
проектів, а також механізмів 
економічного стимулювання 
ощадливого споживання енер
гоносіїв. До цього часу не прий
нято низку змін до Законів Ук
раїни, які б сприяли розв'язан
ню цієї нагальної проблеми.

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром 

інформації

КОНКУРС
На виконання Концепції реформування та розвитку житлово-комунального господар

ства міста Славутича, схваленої рішенням Славутицької міської ради від 24.01.2003р. № 
142-15-І\/, та з метою створення ринку послуг у сфері житлово-комунального господарства 
виконавчий комітет Славутицької міської ради оголошує конкурс по відбору підприємств 
для утримання житлових будинків і прибудинкових територій.

На конкурс виставляються такі житлові комплекси:

№
житлового
комплексу

Структура
житлового
комплексу

Загальна площа 
(кв.м)

Площа котеджів 
(кв.м)

Площа без
котеджів
(кв.м)

Талліннський 23381 27 од, — 4547 18834
2 Г  уртожиток 2735 18 од. — 4527 2735

Ризький 25613 41 од. —  3971 21086
Вільнюський 25873 21902

Всього: 77602 13045 64557

3 Київський 68500 101 од, —  15709 52791

Всього: 68500 15709 52791

4 Єреванський 24213 29 од, — 4955 19258
Бакинський 23878 20 од. —  3749 20129
Тбіліський 26238 13 од. —  1789 24449

Всього: 74329 10493 63836

5 Добринінський 62599 — 62599
Г уртожитки 12534 12534

Всього: 75133 — 75133

6 Чернігівський 45147 — 45147

Всього: 45147 — 45147

7 Московський 52451 — 52451
Г уртожитки 14241 14241

Всього: 66692 — 66692

Житловий комплекс № 1 (Бєлгородський, Ленінградський квартали, проспект Дружби 
народів) обслуговується приватним виробничо-комерційним підприємством Транд- 
сервіс” і на конкурс не виставляється.

Дата проведення конкурсу — 5 червня 2003 р.
Заявки на участь у конкурсі приймаються до 17 години 3 червня 2003 р.
Для отримання переліку документів, які необхідно подати для участі в конкурсі, а також 

ознайомлення з Положенням про порядок конкурсного відбору підприємств для 
утримання житлових будинків і прибудинкових територій (житлових комплексів) та крите
ріями визначення переможця необхідно звернутись до відділу з питань комунальної влас
ності, послуг та приватизації за адресою: м. Славутич, Центральна площа, 7, кімнати 418, 
419, телефон: 3-01-84.
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ОТЧЕТНЫЙ ДОКЛАД
председателя первичной 

профсоюзной организации ЧАЭС Козлова Е.Н. 
на отчетной профсоюзной конференции 28.02.03r.
(Начало в №№ 13,15,16) 
Понимая сложившуюся си

туацию по выплате заработной 
платы коллективу ГСП ЧАЭС до 
конца 2002 года, по инициати
ве профсоюзного комитета кон
ференция трудового коллекти
ва Чернобыльской АЭС 5 нояб
ря 2002 года сформулировала 
требования к представителю 
собственника -  директору ГСП 
ЧАЭС и предоставила профсо
юзному комитету представлять 
интересы трудового коллектива 
по достижению выполнения 
выдвинутых требований.

После получения ответа от 
представителя собственника о 
невыполнении выдвинутых 
конференцией требований, 
Национальная служба по
средничества и примирения 
своим распоряжением № 451 
от 13 ноября 2002 года заре
гистрировала трудовой спор 
метеду наемными работника
ми и администрацией ГСП 
Чернобыльской АЭС. Впос
ледствии был сформирован 
состав трудового арбитража, 
который рассмотрел требова
ния и рекомендовал провес
ти конференцию трудового 
коллектива, на которой рас
смотреть и утвердить график 
погашения задолженности по 
выплате заработной платы.

Анализируя ситуацию по 
погашению задолженности по 
выплате заработной платы со
гласно графику администраци
ей ГСП ЧАЭС, профсоюзный 
комитет5.12.02г. обращается в 
городской исполнительный ко
митет г.Славутича о проведе
нии митинга протеста по несво
евременной выплате заработ
ной платы работникам ЧАЭС. 
Выписка из решения профсо
юзного комитета о проведении 

митинга протеста была предо
ставлена представителю Пре
зидента на ЧАЭС Антропову 
А С. для информирования ад
министрации Президента.

Параллельно городской го
лова Удовиченко В.П доложил 
о сложившейся ситуации Пре
мьер-министру Украины, после 
его приезда на ЧАЭС и в г.Сла- 
вутич 17.12.02г. вопросы вып

латы заработной платы персона
лу ГСП ЧАЭС были решены.

На сегодняшний день ЦК 
профсоюза, профсоюзный коми
тет ЧАЭС работают по обеспече
нию социальных льгот и гарантий 
персоналу ГСП ЧАЭС на уровне 
действующих АЭС Украины.

На состоявшейся 14 — 15 
февраля т.г. Межведомственной 
комиссии по комплексному ре
шению проблем Чернобыльской 
АЭС представителем ЦК проф
союза и представителем проф
союзного комитета ЧАЭС были 
обозначены социальные вопро
сы, связанные с закрытием 
ЧАЭС. Вопросы требуют допол
нительных материальных 

"•“средств и, согласно устной до
говоренности с вице-приемьер- 
министром Гайдуком В.А., по 
этим вопросам будет проведено 
в ближайшее время совещание 
с привлечением соответствую
щих министерств.

В своем докладе я затрону 
работу основных комиссий 
профсоюзного комитета. 
КОМИССИЯ ПО КОНТРОЛЮ 

ЗА ВЫПОЛНЕНИЕМ КОЛЛЕК
ТИВНОГО ДОГОВОРА, 

ОТРАСЛЕВОГО И ГЕНЕРАЛЬ
НОГО СОГЛАШЕНИЙ 

За период с 31 января 2002 
года по настоящее время прове
дено 3 заседания комиссии. Про
шел год со времени принятия Кол
лективного договора. В августе 
2002 года профсоюзный комитет 
предложил администрации при
ступить к переговорам, согласно 
Закону “О коллективных догово
рах", но администрация проигно
рировала предложение профсо
юзного комитета.

За прошедший год комиссия 
ПК совместно с администраци
ей обсудила такие вопросы кол
лективного договора:

- приложение 3.2. “Перечень 
должностей и профессий опера
тивного персонала, где по усло
виям производства перерыв на 
обед установить нельзя, в свя
зи с чем возможность приема 
пищи предоставляется в тече
ние смены”;

- приложение 6-0 “Единые 
схемы должностных окладов и 
тарифных ставок, действующих

на ГСП ЧАЭС”.
ЖИЛИЩНО-БЫТОВАЯ 

КОМИССИЯ (ПРЕДСЕДА
ТЕЛЬ КОМИССИИ -  

ОСТРОВИК А.Ф.)
На 18.02.03г. всего на квар

тирном учете состоит 289 ра
ботников ЧАЭС. Из них на вне
очередное получение жилья -  
115 чел. (6 чел. -  1кат. ЛПА, 40 
чел. -  2кат. ЛПА, 21 чел. -  эва
куированные, 47 чел. -  моло
дые специалисты).

На первоочередное полу
чение жилья -  30 чел.

В общей очереди числится 
-  144 чел.

В общежитиях проживает 
182 семьи работников ЧАЭС.

В 2002 году жилищно-быто
вой комиссией было проведе
но 9 заседаний. Основными 
вопросами, рассматриваемы
ми на заседаниях ЖБК, явля
лись: постановка на квартир
ный учет, снятие с квартирно
го учета, изменение состава 
семьи, распределение жилья

Одним из сложных вопро
сов в работе ЖБК — нахохаде- 
ние на квартирном учете лиц, 
не проживающих в Славутиче, 
но работающих на ГСП ЧАЭС. 
По этим работникам в 1993 
году должны были быть приня
ты совместные решения о по
становке на квартирный учет 
при рассмотрении их заявле
ний. Никаких действий в то вре
мя со стороны администрации 
ЧАЭС, исполнительного коми
тета Славутича в разрешении 
этого вопроса сделано не 
было, и работники продолжали 
числиться в списках квартуче- 
та длительное время.

На сегодняшний день ос
новная часть этих работников, 
после обновления докумен
тов, снята с квартирного учета 
из-за отсутствия нуждаемости. 
По остальным работникам 
профсоюзный комитет своим 
решением рекомендовал ад
министрации ГСП ЧАЭС обра
титься в Киевскую обладмини
страцию для получения разре
шения на сохранение в спис
ках квартучета работников, не 
проживающих в Славутиче.

: (Продолжение следует)

О ФОРМИРОВАНИИ И ПУТЯХ 
РЕАЛИЗАЦИИ ПОЛИТИКИ В 

СФЕРЕ ГОРОДСКОГО 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

(Начало в №№ 15 — 17)
в городе Днепродзер

жинске — свернуто оказание 
экстренной хирургической и 
акушерско-гинекологической 
помощи;

в городах Нетешине и 
Энергодаре — приостановле
но оснащение медицинским 
оборудованием вновь откры
тых подразделений, и област
ными властями запланирова
но его, мягко говоря, перерас
пределение, в областные тер
риториальные лечебно-про
филактические учреждения.

К счастью, в Славутиче со
вместными усилиями удается 
пока избегать подобного рода 
беспредельных событий

В отношении стратегичес
кой деятельности городс
кой власти следует сказать, 
что, оценивая реалистически 
текущую ситуацию в сфере го
родского здравоохранения и 
прогнозируя сценарий даль
нейших событий, городской 
голова инициировал и лично 
координирует программу дея
тельности медико-санитарной 
части с ведущими страховыми 
компаниями Украины в части 
подготовки пакета предложе
ний (так называемого “страхо
вого портфеля”), направленно
го на более широкое исполь

зование механизма доброволь
ного медицинского страхования 
среди различных социальных 
групп жителей нашего города.

Так, на сегодняшний день под
готовлены следующие страховые 
медицинские программы, основ
ная характеристика которых выг
лядит следующим образом:

1. Медикаментозное обеспе
чение работников социальной 
сферы по неотложным показа
ниям в условиях стационара и 
ОСНМП,страховой взнос — 216 
грн. в год.

2. Медикаментозное обеспе
чение групп населения, декрети
рованных по социальным и ме
дицинским признакам, в услови
ях стационара, страховой взнос 
— 120 грн. в год.

3. Комплексная лечебно-про
филактическая помощь в усло
виях стационара и гарантиро
ванное медикаментозной обес
печение в амбулаторных усло
виях работников ЧАЭС, увольня
емых со станции в связи с ее 
закрытием, страховой взнос — 
334 грн. в год.

Кроме этого работа над этим 
проектом позволит всем жителям 
города, не охваченным програм
мой коллективного медицинско
го страхования, предложить на 
свой выбор и в зависимости от 
материального благосостояния

-і .

самостоятельно решать вопрос 
о необходимости приобретения 
того или иного страхового ме
дицинского полиса.

■ В связи с этим необходи
мо предостеречь от неправо
мерных инициатив и бесцель
ных трат времени, связанных 
с попыткой развить в городе 
Славутиче программу созда
ния так называемых “больнич
ных касс”.

В свое время эти незакон
ные (в силу злоупотребления 
административным ресурсом) 
формирования нашли свое ог
раниченное распространение 
в Житомирской, Полтавской и 
Николаевской областях.

Бессмысленно говорить о 
финансово-экономической не
состоятельности этой затеи, 
концептуально похожей на 
ОАО "МММ", однако с целью 
прекращения ненужных деба
тов по этому поводу вообще 
нелишне вспомнить, что в про
шлом году Конституционный 
Суд Украины принял соответ
ствующее решение по поводу 
незаконности создания и дея
тельности подобного рода об
щественных формирований.

В.М.ШИЛЕНКО, 
начальник СМСЧ-5

(Продолжение следует)

•  ОБСУЖ ДАЕМ ПРОЕКТ ИЗМЕНЕНИЙ К  КОНСТИТУЦИИ

Славутчане и конституционная 
реформа Президента Кучмы. 

За и Против
17 марта 2003 года в Сла

вутиче было проведено обще
ственное обсуждение предло
жений Президента Кучмы по 
конституционной реформе в 
Украине В обсуждении приня
ли участие наиболее полити
чески активные граждане горо
да, объединившиеся в рамках 
Славутичского общественного 
совета (СОС), а также предста
вители политических партий и 
общественных организаций, 
зарегистрированных в городе.

Данное собрание проводи
лось “по горячим следам” со
ответствующего телевизионно
го обращения Президента Куч
мы, хотя большинство из его 
участников (но не все) даже не 
имели, к сожалению, офици
ального текста проекта консти
туционной реформы и при ве
дении дискуссии пользовались 
отрывками данного проекта, 
почерпнутыми из разрознен
ных газетных публикаций и ин
формации, размещенной в 
Интернете Благо последний 
источник информации в Славу
тиче хорошо развит.

Учитывая, что обсуждение 
было инициировано офици
альной городской властью, от
сутствие в достаточном коли
честве документов с офици
альным изложением предло
жений Президента нельзя не 
рассматривать как прием ос
лабления позиций тех участни
ков дискуссии, которые имеют 
отличную (от провластной ) 
точку зрения.

Вел данное обсуждение 
мэр Славутича В.Удовиченко-  
бывший парторг ЦК КПСС на 
Чернобыльской АЭС и нынеш
ний член НДП, а также А.Ант
ропов -  бывший штатный ра
ботник Припятского горкома 
КПСС и нынешний представи
тель Президента Украины на 
ЧАЭС. Обсуждение было бур
ным. Однако, несмотря на бью
щие через край эмоции, дис
куссия протекала корректно -  
и это можно объяснить той по
литической культурой, которая 
формируется в политикуме 
Славутича при поддержке 
мэра города.

Все выступления, если ис
ходить из соотношения коли
чества мнений в пользу той 
или иной позиции, можно раз
делить на три группы:

1. Негативно воспринимаю
щих предложенные инициати
вы Л.Кучмы (наибольшее чис
ло выступавших).

2. Видящих определенные 
плюсы в конституционных 
предложениях Президента.

3. Безоглядно защищаю
щих конституционные измене- 
нйя, предлагаемые главой го
сударства (минимальное ко
личество).

Не удивительно, что мень
шинство, придерживающееся 
третьей позиции, возглавляли 
руководители аппарата испол
нительной власти города и 
ГСП ЧАЭС, что, в общем-то, 
объяснимо.

Аргументы сторонников 
первой позиции, по существу, 
повторяют мнение лидеров оп
позиции, с добавлением мест
ного колорита, связанного, по 
преимуществу, с вопросами 
финансирования деятельнос
ти по снятию с эксплуатации 
энергоблоков ЧАЭС и преобра
зования объекта “Укрытие”.

К позиции тех и других мы 
еще вернемся, а пока акцен
тируем внимание на взглядах 
представителей второй груп
пы, поскольку они, по всей ви
димости, отражают мнения 
наиболее активной и, одно
временно, осторожно-умной 
части симпатиков Президента 
Кучмы. Здесь явно просматри
вается искусственность пост
роения логических цепочек,

оправдывающих конституцион
ные предложения Леонида Да
ниловича. Причем эта искусст
венность очень высокого каче
ства, далеко выходящая за про
винциальные возможности. Чув
ствуется крепкая направляющая 
рука. Особенно, если рассмат
ривать их в завершенной комп
лектности, состоящей из следу
ющих трех подгрупп:

Подгруппа А.. Сквозной 
принцип всего доказательства: 
“Во всякой бочке меда есть 
ложка дегтя".

Подгруппа Б. Логика “табула 
раза". То есть давайте рассмат
ривать конкретные предложения 
Президента в полном отвлече
нии от того, что и как Л.Кучма 
делал раньше

Подгруппа б. Принцип заме
ны объективности объектирова- 
нием. Под последним подразу
мевается прием, когда всесто
роннее рассмотрение предло
жений Президента Кучмы пред
лагают сделать “объективно”, то 
есть с учетом положительных и 
отрицательных сторон деятель
ности последнего, однако в про
цессе рассмотрения искусствен
но формируется баланс в пользу 
“положительности”.

Для завершения общей кар
тины этого навязанного Адми
нистрацией Президента обсуж
дения всем структурам государ
ственной власти Украины (по- 
видимому, им сейчас просто не
чем другим заняться?!) необхо
димо хотя бы кратко охаракте
ризовать логику и фразеологию 
групп 1 и 3

Группа 3, к которой мы от
несли “фанатов Президента” , 
слепо верящих а любые его 
предложения и поддерживаю
щих любые инициативы, рож
денные в здании на Банковой 
улице. Логика этой группы про
ста до наивности.

Первое. Президент Кучма 
имеет право делать все, что ему 
разрешается Конституцией и за
конами Украины. И раз они ему 
позволяют инициировать такие 
предложения, то мы, как законо
послушные граждане, обязаны 
“взять под козырек”.

Второе. Президент Кучма пе
риодически делает неплохие 
"вливания” в экономику Славу
тича и ГСП ЧАЭС, и следова
тельно, не поддерживать его 
инициативы со стороны славут- 
чан будет полнейшей глупостью. 
В общем, как сказал один из 
представителей этой группы 
(причем этот человек является 
далеко не последним лицом в 
исполнительном комитете наше
го города): “Ситуация в Украине 
меня волнует настолько, на
сколько она идет на пользу Сла
вутича”. Над глубинным смыс
лом этой фразы следует тща
тельно задуматься всем нам, и 
особенно симпатикам создания 
верхней палаты парламента 
(Палаты регионов).

Но основная масса выступ
лений в данной дискуссии была- 
таки направлена категорически 
против предлагаемой Л.Кучмой 
конституционной реформы. 
Хотя и внутри этой представи
тельной группы довольно отчет
ливо просматривалось деление 
по принадлежности выступаю
щих к тому или иному социаль
но-политическому статусу в на
шем обществе. В соответствии 
с этим статусом, выступавших 
можно условно разделить на 
следующие подгруппы:

А -  системная оппозиция 
(представители оппозиционных 
партий);

Б -  оппозиция предпринима
телей;

В -  оппозиция интеллигенции.
Критика представителей под

группы В сводилась, в первую 
очередь, к демонстрации интел
лектуальной слабости предла
гаемых конституционных пред

ложений, вплоть до элемен
тарных несуразностей и про
тиворечий в последних. Об
щий вывод: данный проект не 
только элементарно слаб, при
чем в организационно-техни
ческом плане даже ряд мест
ных программ, разрабатывае
мых на уровне жилищно-ком
мунального хозяйства города, 
проработан гораздо основа
тельнее. Исходя из этого, он 
должен быть отвергнут еще на 
этапе обсуждения.

Логика подгруппы Б осно
вана на следующих моментах:

- Предприниматели Славу
тича мало интересуются по
литикой из-за своей экономи
ческой слабости, поскольку 
все силы у них отнимает борь
ба за элементарное выжива
ние своего бизнеса Причем 
успех или неудача на этом 
поприще зависит от многочис
ленных структур той системы 
власти, которая сформирова
на в стране под руководством 
Президента Кучмы. Более 
того, в случае проявления тем 
или иным бизнесменом актив
ной политической позиции не 
на стороне нынешней власти, 
та имеет все возможности, 
чтобы создать такому оппози
ционеру максимум трудно
стей и проблем при ведении 
его бизнеса.

- Поэтому в Верховную 
Раду попадают только те пред
ставители достаточно крупно
го бизнеса, которые внутрен
не уверены, что достигли та
кого уровня экономической не
зависимости, которая позволя
ет им иметь свою собственную 
позицию в законодательном 
органе. Однако, как показыва
ет опыт нынешнего парламен
та, даже депутатам — пред
ставителям крупного бизнеса 
приходится несладко, если 
они, не дай бог, не относятся к 
так называемому “большин
ству”. Именно представители 
бизнес-структур оказываются 
максимально уязвимы для 
влияния “админресурса”, ког
да под натиском прямого дав
ления силовых структур депу- 
татам-бизнесменам приходит
ся срочно менять (хотя бы 
внешне) свои политические 
взгляды, чтобы сохранить 
свое дело и избежать прямой 
угрозы оказаться за решеткой 
по сфабрикованному делу.

В таких условиях согла
ситься на предлагаемые кон
ституционные изменения Ле
онида Кучмы, когда в руках 
Президента остается прямое 
влияние не только на подкон
трольных “силовиков”, но и на 
формирование Палаты регио
нов, для предпринимателей- 
политиков равносильно само
убийству.

Подгруппа А, к которой при
надлежит и автор этой статьи, 
являющийся членом Социали
стической партии Украины (ли
дер А.А.Мороз), -  это подгруп
па системной оппозиции, то 
есть объединение людей, об
ладающее следующими важ
ными характеристиками. Во- 
первых, в него входят люди, 
ведущие достаточно актив
ную общественную деятель
ность, во-вторых, оно имеет 
собственный партийно обо
снованный взгляд на смысл и 
качество занимаемых теми 
или иными политическими си
лами позиций и, в-третьих, 
оно способно и стремится 
смотреть в корень предлага
емых реформ дальше, чем 
это рекомендуется политтех- 
нологами с Банковой.

В.Г.ЩЕРБИНА,
Славутичская городская 

организация Социалисти
ческой партии Украины
(Окончание следует)
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Министр РФ по атомной энергии Александр Румянцев 
считает перспективу обрушения саркофага вполне реальной

Согласно отчету Научного комитета по действию атомной радиации ООН, в результате аварии на 4-м блоке Черно
быльской АЭС 26 апреля 1986 года наибольшие дозы облучения получили примерно 600 человек из числа персонала, 
находившегося в тот день на промышленной площадке ЧАЭС. Из них 134 человека подверглись особо значительному 
внешнему облучению. Удостоверения, подтверждающие статус ликвидаторов, получили около 600 тыс. человек. Быва
ли в истории и более серьезные техногенные аварии, но почему-то именно Чернобыльская катастрофа стала своеобраз
ной точкой отсчета в новейшей истории человечества. В преддверии очередной, 17-й годовщины взрыва на Чернобыль
ской АЭС, “НГ” обратилась к министру России по атомной энергии академику Александру Румянцеву с просьбой проком
ментировать сегодняшнее состояние дел на объекте “Укрытие” (так называемый саркофаг), сооруженном над разрушен
ным 4-м блоком ЧАЭС.

— Александр Юрьевич, 
общепризнано, что строи
тельство саркофага над 4-м 
блоком ЧАЭС было уни
кальным инженерно-техни
ческим проектом, а объект 
“Укрытие” — беспрецедент
ное сооружение. Но его 
строили в расчете на пять 
лет. Прошло уже без малого 
17 лет, а саркофаг все стоит. 
Как вы оцениваете его се
годняшнее состояние?

— Когда говорят о Черно
быле, у меня всегда портится 
настроение. Потому что это 
действительно была самая 
мощная техногенная авария. 
Она напугала миллионы лю
дей. И этот испуг — основное 
медицинское последствие 
аварий Этот испуг — и уче
ные, медики это знают — при- 
юдит к таким же заболевани

ем, как и те, которые можно 
было бы получить при облу

чении большими дозами радиа
ции.

Скажу сразу, что перспекти
ва обрушения крыши саркофа
га совершенно реальна. Пони
маете, сегодня даже трудно го
ворить, что происходит за сте
нами саркофага. Кто обследо
вал эти стены? Например, не
сколько лет назад руководство 
Украины отказалось от услуг 
научной экспедиции Курчатовс
кого института, которая проводи
ла постоянный мониторинг 
объекта. При том, что все при
знавали значение этих работ: 
руководивший этой экспедицией 
сотрудник Курчатовского инсти
тута Александр Боровой стал 
даже лауреатом Государствен
ной премии Украины.

— Почему была прекраще
на миссия этой экспедиции?

— Это вопрос не ко мне. Та
ково было решение руководства 
Украины

— А сами украинцы — соб
ственными силами — прово
дят исследования?

— Все упирается в финанси
рование. Сейчас его нет.

— Судя по вашему тону, у 
вас достаточно пессимисти
ческое отношение к будуще
му саркофага?

— Да. Надо бы строить над 
существующим саркофагом но
вое укрытие. Примеры реали
зации таких технологий имеют
ся. Те, кто был в Париже, зна
ют гранд-арку в виде буквы “П”. 
По этой технологии можно так 
же накрыть и саркофаг и соору
дить над ним новый, литой бе
тонный купол — по принципу 
матрешки. Современные стро
ительные конструкции из тяже
лого бетона и технологии по
зволяют реализовать этот 
план. И тогда уже не будет 
страшен никакой обвал крыши 
ныне существующего саркофа

га: все произойдет внутри но
вого купола. Это надо сделать. 
Реализация подобного проекта 
может стоить, по-видимому, 
несколько сотен миллионов 
долларов.

—• Правительство Украины 
в курсе ситуации?

— Конечно. Но в чернобыль
ском вопросе с самого начала 
было много политики. И до сих 
пор эта политика вокруг Черно
быля не закончилась. У некото
рых украинских политиков про
скальзывают такие мотивы: с 
одной стороны, ЧАЭС — некая 
угроза Европе, так что пусть Ев
ропа дает кредиты на обеспече
ние безопасности; с другой сто
роны, если что случится, будет 
еще один аргумент обвинить 
Россию — она, мол, все это по
строила. Но министр атомной 
энергетики, вице-премьер Укра
ины, несомненно, прекрасно по
нимают серьезность ситуации.

— Если бы был реальный 
контракт — Минатом России 
взялся бы за сооружение сар
кофага-2?

— У Минатома РФ нет таких 
строительных мощностей. Это 
дело строителей. Мы могли бы 
все просчитать и с прочностной 
точки зрения, и с точки зрения 
обеспечения радиационной бе
зопасности (на случай обруше
ния сегодняшнего саркофага), а 
строить должны специализиро
ванные строительные организа
ции. Кстати, на ЧАЭС приезжал 
проектировщик, строивший 
гранд-арку в Париже, — его во
зили туда наши физики. Он ска
зал, что нет проблем: были бы 
деньги — сделаем.

— Судя по вашим словам, 
все все понимают — ив  Мос
кве, и в Киеве — и тем не ме
нее с олимпийским спокой
ствием ждут, когда обрушит
ся крыша саркофага?

— Обрушение крыши ны
нешнего саркофага — это ре
альная опасность, от этого 
отмахиваться нельзя. Все 
понимают, что в случае об
рушения поднимется радио
активная пыль. Будет ло
кальное загрязнение, но гло
бальной катастрофы, конеч
но, уже не будет.

— До Швеции, как в 1986 
году, дойдет? Или до Бело
руссии?

— Нет, я не думаю. Но 
опять будет тот же самый по
литический резонанс, опять 
миллионы людей будут вверг
нуты в состояние психологи
ческого стресса. Вот для того, 
чтобы предотвратить эти по
следствия, надо перекрыть 
саркофаг, чтобы на обозримое 
будущее эту проблему зак
рыть.

Андрей ВАГАНОВ, 
“Независимая газета”

ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ "УКРЫ ТИЯ" 
ОТВЕЧАЕТ УКРАИНА

(комментарий к публикации в "Независимой газете")
Накануне 17-ой годов
щины Чернобыльской 

катастрофы как сенсацию 
преподнесли многие 

средства массовой 
информации интервью 

“Независимой газете” 
российского министра 
академика Александра 

Румянцева в отношении 
проблем объекта “Укры

тие” (так называемого 
саркофага). 

Изложенная в газете 
II, информация требует 

--.дополнения и уточнения. 
Общественность должна 
знать правду, особенно, 

если это касается проблем 
Чернобыля и саркофага. 
Сразу следует отметить, 

что для' решения проблем бе
зопасности объекта "Укрытие” 
разработана международная 
программа — “План осуще
ствления мероприятий на 
объекте “Укрытие” (SIP). Для 
ее реализации создан между- 
народный Чернобыльский 
фонд “Укрытие”, в котором 
около 30 стран аккумулирова
ли 758 миллионов долларов, 
в том числе вклад Украины -  
50 миллионов долларов. 
Средства на выполнение ра
бот из фонда выделяются по 
решению ассамблеи стран- 
доноров фонда, которая про
водится один раз в три меся
ца. Россия не входит в число 
стран-доноров и не участву
ет в этой программе. Реали
зация программы началась в 
1998 году. Программа рассчи
тана до 2008 года.

За истекшее время в соот
ветствии с “Планом осуществ
ления мероприятий на объек
те “Укрытие” выполнено работ 
почти на 150 миллионов дол
ларов В их числе такие ради- 
ационно опасные работы, как 
ремонт вентиляционной тру
бы между третьим и четвер
тым блоками, усиление опор 
балок — основных несущих 
конструкций кровли “Укрытия”. 
Приобретено оборудование 
для повышения ядерной и ра

диационной безопасности, обра
щения с радиоактивной пылью, 
средства индивидуальной защи
ты от радиации, средства дози
метрического контроля и другое 
специальное оборудование для 
выполнения работ внутри объек
та Выполнен комплекс исследо
ваний и разработок, на основа
нии которых приняты ключевые 
технические решения по про
блемам стабилизации строи
тельных конструкций, новой за
щитной оболочки, обращения с 
ядерными материалами, радио
активными отходами, с радиоак
тивной пылью и водой в “Укры
тии”, по созданию интегрирован
ной базы данных и системы кон
троля, системе аварийной готов
ности и аварийного реагирова
ния и ряд других. Всего програм
ма включает в себя 22 задачи.

В настоящее время идет 
практическая работа по реали
зации решений, направленных 
на преобразование объекта "Ук
рытие” в экологически безопас
ную систему. В частности, ведет
ся строительство комплекса 
объектов инфраструктуры для 
обеспечения безопасных усло
вий труда при выполнении работ 
на “Укрытии", начато создание 
центра подготовки персонала 
подрядчиков и реабилитацион
ного центра.

К сожалению, в публикации 
сделан акцент на угрозе обруше
ния существующего “Укрытия” и 
возможного нового радиацион
ного загрязнения территорий и 
ничего не сказано о той масш
табной работе, которую ведет 
Украина при поддержке мирово
го сообщества по преобразова
нию объекта “Укрытие” в эколо
гически безопасную систему.

Действительно, строитель
ные конструкции объекта "Укры
тие”, которые исполняют функ
ции основного физического ба
рьера на пути распространения 
радиоактивности в окружающую 
среду, не отвечают требованиям 
документов по безопасности от
носительно механичеркой проч
ности, структурной целостности 
и конструктивной надежности ц-,

имеют неопределенный срок эк
сплуатации.

Следовательно, опасность 
обрушения строительных кон
струкций объекта "Укрытие” , 
действительно, реально суще
ствует и есть оценки вероятно
сти этого события. Однако "Не
зависимая газета" явно сгуща
ет краски, пугая обществен
ность угрозой обрушения сар
кофага и умалчивая о реаль
ном состоянии и принимаемых 
мерах по предотвращению 
этой опасности.

В числе первоочередных ра
бот “Планом осуществления 
мероприятий на объекте "Укры
тие” предусмотрено выполнение 
стабилизации ненадежных стро
ительных конструкций объекта 
“Укрытие” для предотвращения 
их обрушения. В настоящее вре
мя завершается разработка тех
нической документации для вы
полнения стабилизационных 
работ. В сентябре 2003 года пла
нируется заключить контракт с 
подрядчиком на выполнение 
работ по стабилизации строи
тельных конструкций. Практи
ческие работы по стабилизации 
планируется начать в конце 
2003 года.

Кроме того проведённые в 
2002 году визуальные осмотры 
состояния строительных конст
рукций объекта “Укрытие" не об
наружили новых видимых де
формаций в обследуемых желе
зобетонных конструкциях и ме
таллических конструкциях уси
ления по сравнению с предыду
щими осмотрами, отражёнными 
в годовых отчётах за период с 
1996 года по 2001 год включи
тельно.

В то же время в железобетон
ных конструкциях деаэраторной 
этажерки появились новые тре
щины и сколы бетона. Продол
жается процесс разрушения 
плит перекрытия на отметке 
38,60 метра деаэраторной эта
жерки под воздействием осад
ков, так как плиты насыщены 
водой Для обеспечения безо
пасной эксплуатации деаэратор
ной этажерки необходимо вы

полнение стабилизационных 
мероприятий. В рамках реализа
ции проекта Э1Р уже завершает
ся разработка такого проекта.

Следует обратить внимание 
на факты, связанные с исследо
ваниями и получением инфор
мации о состоянии “Укрытия”, 
так как в публикации неправиль
но говорится, что они Украиной 
не проводятся из-за отсутствия 
средств и отказа от сотрудниче
ства с российской наукой.

Действительно, сразу после 
аварии для решения проблем 
разрушенного четвертого блока 
Чернобыльской АЭС были при
влечены многочисленные иссле
довательские, конструкторские и 
проектные организации Советс
кого Союза, и прежде всего те, 
кто являлся разработчиком это
го типа реактора и проектировал 
четвертый энергоблок Черно
быльской АЭС. В их числе был 
и российский Курчатовский ин
ститут, который являлся науч
ным руководителем проекта 
РБМК. Эти научно-технические 
силы объединялись на базе Ком
плексной экспедиции. В этой 
работе с первых дней аварии 
непосредственно участвовали и 
десятки украинских научных, 
конструкторских и проектных 
организаций.

Вскоре после развала Совет
ского Союза Комплексная экспе
диция прекратила свое суще
ствование. На ее базе был со
здан Межотраслевой научно- 
технический центр “Укрытие” 
Национальной академии наук 
Украины. Многие российские 
ученые и специалисты продол
жали и продолжают заниматься 
проблемами “Укрытия”, но уже в 
составе украинского научно-тех
нического центра. В их числе 
был и россиянин доктор наук 
А.Боровой, которого упоминает 
А.Румянцев. А.Боровой до пос
леднего времени работал в 
МНТЦ "Укрытие” на руководя
щих научных должностях, воз
главляя ключевое направление 
— ядерную и радиационную бе
зопасность “Укрытия" Он и сей
час продолжает заниматься эти

ми проблемами.
Вместе с тем после ликвида

ции Комплексной экспедиции 
значительная часть результа
тов научных исследований и 
разработок, документов, фото и 
видеоматериалов осталась в 
России Неоднократные попыт
ки украинских специалистов по
лучить свободный доступ к этой 
информации не увенчались ус
пехом Это серьезно осложни
ло выполнение работ на “Укры
тии” в последующие годы. Про
блема эта широко известна. 
Для того, чтобы компенсиро
вать отсутствие этой информа
ции потребовалось повторное 
проведение исследований внут
ри саркофага, а значит, и допол
нительное облучение ученых и 
специалистов.

Работа ученых и специалис
тов внутри “Укрытия” и на при
легающей территории с целью 
контроля за его состоянием и 
происходящими внутри объекта 
процессами никогда не прекра
щалась и ведется непрерывно. 
Для этого ежегодно из государ
ственного бюджета Украины вы
деляются значительные сред
ства. Так в 2002 году на эти цели 
было направлено свыше 6 мил
лионов долларов Хотя специа
листы считают, что эта сумма 
должна быть увеличена, по 
крайней мере, в полтора раза.

Чернобыльская АЭС распо
лагает необходимым количе
ством подготовленного и аттес
тованного персонала для обес
печения безопасности “Укры
тия”, Персонал Чернобыльской 
АЭС, обеспечивающий поддер
жание в безопасном состоянии 
объекта “Укрытие” ведет кругло
суточный контроль за состояни
ем ядерных материалов в раз
рушенном аварией энергоблоке 
и радиационной обстановкой 
Ежегодно берется и обрабаты
вается несколько десятков ты
сяч проб воздуха и воды в “Ук
рытии”. Контролируется состоя
ние строительных конструкций 
Эта работа сопряжена с реаль
ной опасностью и риском, но она 
необходима и поэтому выполня

ется. Таким образом, необос
нованными выглядят содер
жащиеся в публикации утвер
ждения, что Украина не про
водит исследования и не кон
тролирует состояние объекта. 
Это, по крайней мере, неэтич
но по отношению к тем людям, 
которые с риском для здоро
вья выполняют эту работу 
внутри “Укрытия”.

Как о новой научно-техни
ческой идее в публикации го
ворится о необходимости стро
ительства новой защитной 
оболочки над существующим 
“Укрытием”. Однако эта про
блема уже практически реша
ется. Мировым сообществом 
выделены необходимые сред
ства для строительства ново
го безопасного конфайнмента 
(НБК). В настоящее время кон
сорциум компаний Bechtel 
(США), Battelle (США), EDF 
(Франция) и украинский кон
сорциум КСК (НИИ строитель
ных конструкций, Киевэнергоп- 
роект, МНТЦ "Укрытие”) завер
шают разработку концептуаль
ного проекта безопасного кон
файнмента. Здесь следует на
помнить, что еще в 1992 году 
Украиной был проведен меж
дународный конкурс на разра
ботку и строительство “Укры- 
тия-2”. Результаты конкурса по
служили основой для дальней
шего развития работ и были, в 
конечном счете, реализованы 
в виде “Плана осуществления 
мероприятий на объекте “Ук
рытие” (SIP).

В заключение необходимо 
отметить, что ядерная отрасль 
России обладает мощным на
учным и техническим потенци
алом, значительным опытом и 
знаниями в области ядерных и 
радиационных технологий Ак
тивное участие России наряду 
с другими странами-донорами 
в решении проблем безопасно
сти объекта “Укрытие”, несом
ненно, способствовало бы ус
корению их решения. Однако 
это уже вопрос политики и за
интересованности государства.
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Ответы: по горизонтали
7. Демпинг. 8. Паратов. 9. Рубище. 11. Гектор. 12. Рогатка. 15. Идеал. 17. Длань. 18. Очевидное. 19. Венец. 20. Стужа. 23. Артамо

нов. 25. Курос. 27. Амман. 29. Богомаз. 31. Кулиса. 32. Огурец. 33. Религия. 34. Маслина.
По вертикали
1. Секунда. 2. Оптика. 3. Анкер. 4. Ларга. 5. Раскол. 6. Городня. 10. Мания. 13. Отечество. 14. Константа. 16. Ловелас. 17. Держава. 

21. Амвон. 22. Будущее. 24. Намедни. 26. Обилие. 28. Маугли. 29. Барин. ЗО. Зоман.
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